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i s i o n

史 话

自古以来，交通道路权就是权贵和民

众争抢的对象。帝王出门，黄土铺街，净水

泼道，这路百姓就走不了了，只有围观的

份儿。官员出行，有时候也有一定的仪仗。

比如清朝时候，官员出行，就要搞交通管

制。马队前两名壮汉，拎着大黑鞭子开路，

啪啪往地上抽，以示马队来了。 马队最后

有衙役举着牌子，表示马队过完。 老百姓

有歌谣说：双鞭前导宛如两股虾须，独板

在后恰如一条狗尾。这是对招摇过市的官

员队伍最恰当的讥讽。

不慎闯入车队，下朝官员遭暴揍

街上管制了， 老百姓当然不敢随便

走，就算是级别低的官员也不行。 闯了车

队，后果很严重。

中书舍人的官职已经不低了，这个官

职是负责草拟诏书的，相当于皇家秘书处

秘书。 在唐玄宗时代，中书舍人窦华就因

为误闯车队挨了打。 那一段，宫里流行美

食大赛，参赛选手是各位公主，初评评委

是唐玄宗任命的检校进食使袁思艺，终审

评委当然是皇帝自己了。公主们为了夺得

第一，水陆珍馐无所不用，据说一盘子菜，

价值达中小户人家几十家家产的总和。这

么贵的食材， 这么有身份的厨子和评委，

那评选相当隆重。 送菜进宫的时候，必须

要交通管制。专门的车队隆重把美食送进

皇宫，谁都不能擅闯。

偏偏窦华没留神，下朝走错路，闯进

了送菜队伍，还在美食队伍中逆行。 这还

了得？ 几百个宫中的太监杂役不由分说，

抡着棍子一拥而上， 把窦华揍得狼狈不

堪、头破血流，最后“仅以身免”。这冤冲谁

喊去呀？只能怪自己没眼力见儿，走神了。

这还是皇亲的车队， 要是皇帝的车

队，讲究可就多了。皇帝的车队叫卤簿，卤

是指天子的车驾，簿是指仪仗护卫。 清朝

的卤簿分为大驾卤簿、法驾卤簿、銮驾卤

簿、骑驾卤簿

4

种，分别用于祭天、朝会和

祭祖、平时使用、出京巡幸。旗幡仪仗包括

54

个华盖、

72

个执扇、

16

个雉尾鸾凤、

16

个幢、

16

个幡……这架势，不管制怎么能

行。当然，皇帝以下，皇亲和百官都有各自

的出行规格，该坐蓝色轿子的，决不能坐

绿色；该坐四人抬的轿子，决不能坐八抬

大轿；该骑马的，绝对不能乘轿子。不像现

在的个别官员，总想突破限制，弄个豪车。

要在古代，僭越是要丢命的。

官员没有“公轿”，想坐自己去买

皇帝出门，自己坐的车子叫辂，车上

的轿子，叫做舆。 这就是古代最豪华的交

通工具了。 不是每个皇帝都要新造专车。

说来人们可能不信， 唐高宗制造的玉辂，

经历了武则天、唐玄宗……一直使用到北

宋末年，几百年的寿命，现在什么车都比

不了。 沈括的《梦溪笔谈》里说，这辆车一

共去过三次泰山，载着皇帝去封禅，至于

去其他地方，不计其数了，到了宋朝依旧

好用、稳当。《铁围山丛谈》里讲到，宋仁宗

觉得这辆玉辂使用时间太长了， 有点晃

悠，就让人制造了一辆新车。新车造好了，

两辆车一起去开宝寺，旧车在后面，突然

发出了古怪巨大的声音， 死活走不了了。

皇帝没辙，只好换到了旧车上，这回行了。

宋神宗元丰八年元旦大朝会，仪鸾司

把装饰一新的新车、 仪仗都摆到大庆殿

前，结果出了事故，一大堆东西都塌了，不

仅新车被砸坏， 还伤了仪鸾司好几十个

人。 这回算是踏实了，以后皇帝再也没动

过换车的念头，老实坐那辆旧车，直到北

宋末年，这辆车被金兵掠走，不知所终。

皇家一辆车能坐好几百年，官员的轿

子呢？ 古代可没有“公轿”这个概念，国家

不给配轿子。按照级别，该坐哪种轿子，自

己花钱买去。 要是买不起呢？ 可以租。 至

少从宋朝开始，就有了“轿肆”，类似于现

在的出租车公司，唯一不同的，只是完全

私营，不受什么限制。明朝官员王世贞说，

他中了进士以后， 由于不能节俭吃苦，每

年的花费大约是

300

两银子， 当了京官

后，大约得花六七百两，包括吃喝用度，当

然也包括买轿子雇轿夫， 大头是各种应

酬———看来不仅没公轿， 公款吃喝也没

有，没地方报销去。 他说他知道的比较省

钱的同年，一年只花不到百两。 清朝的俞

樾引用王世贞的话说：我们大清朝的官儿

花销和明朝差不多。

举人公款雇轿夫，武官禁止坐轿子

关于交通，还有两项有意思的规定。

在宋朝，有个奇特的规矩，部分地区

的举人进京赶考，路费由朝廷来出。 比如

有文献记载，宋太祖在开宝年间就下过诏

书，西川（四川）、山南（当时可能是指广东

海南贵州等地）、荆湖等地的举子，从进京

启程始，到考完回家止，路费全由国家负

担，方式是发给“来往公券”，路上拿公券

结账就可以了。 直到清朝， 都还有类似

的规定， 例如云贵的举人赶考， 由政府

负担两名轿夫和一名担夫的费用。

为什么有这么一项规定呢？ 没有明

确的解释， 但不外乎两条， 一是这些地

方太远， 来回一次费用很高； 二是这些

地方当时都不发达， 举人们也穷， 有些

举人倾全家之资进京赶考， 要是没考上，

连回家的路费都没有， 弹尽粮绝， 有的

人干脆一落榜就自杀。 公款出路费， 可

能还真是为了避免悲剧采取的一种有针

对性的政策。

另外一项有趣的规定就是， 武官不

能坐轿子。

宋书 《清波杂志》 就说， 宋徽宗政

和年间， 下诏 “非品官之家， 不许乘暖

轿。 武官任主兵……并不得乘轿”。 意思

就是说， 家里没人当官， 就没资格坐有

空调的轿子， 而武官在执行军务的时候，

不许坐轿子， 只能骑马。 想坐 “豪华军

车”， 看来是没门了。

两厢对照， 即便在封建社会， 也存

在着一定的对知识分子的照顾。 现在凭

学生证可以买便宜火车票， 出入一些公

共场所免门票， 可以视作这类优惠的延

续。 军人不坐轿子， 则是工作需要。 坐

着八抬大轿指挥作战， 就像坐着玛莎蒂

拉指挥集团军， 太不像样儿了。

倒霉的、 犯懒的和演戏的

倒霉的人叫张衡， 在武则天朝， 官

已经当到四品， 而且马上就要再进一阶，

提拔到三品。 他倒霉就倒霉在路上没搞

交通管制， 退朝的路上饿了， 饿的时候

又看见路边摊新出屉的大馒头， 冒着热

气儿呢。 张衡没忍住， 买了一个， 吃上

了。 搁现在， 就好比下班饿了， 在路上

买个羊肉串 、 煎饼果子边走边吃很正

常。 但那时候是唐朝啊， 要不怎么说张

衡倒霉呢 ， 他路上吃东西被御史看见

了， 御史还给武则天写了个本子， 弹劾

他， 武则天的批示是： “流外出身， 不

许入三品 。” 得 ， 张衡的政治生涯到此

为止了。 看来边走边吃， 真不是个好习

惯。

现在有些官员爱搞交通管制， 可能

也是出于 “保护隐私” 的考虑吧？

犯懒的官员也有。 听说过在家里坐

轿子的吗？ 明朝杨慎的 《升庵集》 就写

过这样的事情。 杨慎说， 有些官员送客

人， 从门厅送到门口， 回来时就要坐轿

子。 杨慎叹道： 几十步的距离啊， 何必

呢， 大家都是从 “徒步寒儒” 混出来的

啊。 很难说清楚当时官员是什么心态 ，

摆谱？ 给谁看呢？ 那就一定是懒了。

演戏的也有。 这人叫孙良孺， 宋朝

的官员。 他有个特长， 装廉洁。 有一次

宫里派调研员来他办公室了解下情， 他

赶紧让人出去买了一大堆粗布， 质量那

个差啊， 颜色都斑驳陆离的， 难看。 人

家就问， 你买这玩意儿干啥啊？ 孙良孺

说： “我女儿出嫁， 给她做衣服啊。” 那

位调研员吃惊地张大了嘴巴， 回到宫中

就把这事儿汇报了。 结果是太后觉得这

个官太清苦了， 给了他一大笔钱， 当然

还有好多布料。

这样的 “穷官”， 当然不能有自己的

车马， 出门一定要租马。 宋朝租马， 总

是问一句： 单程还是往返啊？ 价钱不一

样。 孙良孺总说单程， 省钱啊。 有次孙

良孺执行公务 ， 去刑场监斩一个犯人 ，

早早去租马，人家就故意问：“去哪儿啊？”

孙良孺说：“去法场。 ”人家接着就问：“单

程还是往返啊？ ”周边顿时哄堂大笑。

去刑场，有单程的吗？ 那不成了死囚

了？

老 猫

关于早培班，人们往往会同时想到两个重要

问题：我们既需要通过大众化的教育来提高全民

族的科学文化素养，也需要通过英才教育来完善

我们拔尖创新人才的早期培养。 早培班作为人大

附中、中国科学院、中国社会科学院共同创建的经

北京市教工委批准的创新人才早期培养实验项

目，给创新人才的早期培养带来了哪些经验？

“我不是要拿竞赛金牌，我要当化学家”

曾经的教育，拴住了不少孩子，为了分数，为

了高考，成长的乐趣在一点点消失。 出路在哪里？

在日前举行的人大附中早培班教学成果展示

会上，人们看到了一个个追求自己梦想的快乐精

灵———“小诗人”安子瑜在文字王国里低吟浅唱，

出版了诗集《停顿的风》，“演奏家”丁子扬在小提

琴的旋律中徜徉，“小导师”聂桢柯在未知的化学

实验里驰骋，七年级时就拿到了北京市高二化学

竞赛的一等奖和全国高中化学联赛二等奖。 而他

明白，“我不是要拿竞赛金牌，我要当化学家”……

小小的年纪，他们已经接触到科学的最前沿，

在卡弗里理论物理研究所进行拓展项目研究；完

成桥牌无线计分系统开发，发明自己的游戏棋；初

中两年，早培班孩子的名著阅读已经远远超过高

中生乃至大学本科生的平均阅读量，人均写出读

书笔记两万字左右。

北京理工大学教授、海淀区教委副主任林海

教授在听过早培班的语文课、数学课，看到孩子们

的表现后说：“你们一定要坚定不移地走下去。 ”

具备创新的能力，具有成为“大家”的潜在特

质，正是早培班的培养目标。 人大附中校长刘彭

芝表示：“当孩子们在成长的过程中，切身感受到

自己的个性、兴趣、梦想都得到尊重，受到呵护，被

接纳时，他们对生活本身的理解将富有诗意，生命

因此更为丰厚，他们潜在的创造能力会淋漓尽致

地得以发挥，从而创造出教育的奇迹。 ”

“正经课”的时间最少，鼓励“小题大做”

在早培班，“正经课”的时间最少，除基础的语

文、数学、外语课程外，早培班还有社会科学、自然

科学、生命教育、工程技术、艺术体育以及阅读、校

本选修等课外活动。 比如研修课，每周两个半天，

或举办专题讲座，或进行科学实验，或走出校门到

科研院所参观学习。 研修课程对不同学科有不同

要求：语文研修重在扩大阅读量，生物研修重在观

察、记录，物理研修重在实验、动手，数学则在八年

级

20

多名学生强烈要求下开设了微积分，使用的

是普林斯顿大学的《数学分析》，开始向大学课程

延伸，体育研修则满足学生多元化的需求，利用校

外资源开设了滑雪等诸多课程。

培育科学研究的兴趣，经历科学研究的过程，

了解科学研究的方法，提高科学研究的能力，积淀

科学研究的体验，从学会提出问题、“小题大做”到

将问题转化为课题， 针对早培班学生开发的科学

研究方法课程就是在实践中诞生的。

2012

年

7

月

16

日至

27

日，中国科学院卡弗

里理论物理研究所 （

KITPC

）

2012

暑期拓展项

目———“大型强子对撞机和宇宙线，真实的粒子和

真实的数据”活动在北京举行。 在两周的时间中，

孩子们与来自美国费米国家实验室、 中科院理论

物理研究所等机构的科学家一起，学习和探讨“大

型强子对撞机和宇宙线， 真实的粒子和真实的数

据”。

曾经，老师们担心学生知识储备不够，但面对

前沿的科学学生并没有束手无策。 胡雨石这样表

达自己的感受： 纵横交错的干扰因素都让我们理

解到了科学研究中毅力是何等的重要， 新成果是

何等的艰难，而遇到挫折又是何等的平常。

在这种方式的探索学习中， 原有知识储量被

弱化，年龄的差异与学习成效不是正比的关系。活

动让老师们打破了思维局限，更加相信学生。

刘彭芝表示，中学教育的理想境界，就是既让

全体学生全面发展，又让拔尖人才脱颖而出。在学

生观的更新上， 重点要认识和关注学生的 “主动

性”、“潜在性”和“差异性”。 只要敞开胸怀，放开、

放远眼光，在课程设置、教学方式、评价标准等各

个方面进行突破和融合，建立开放的、创新的学校

管理体系，就完全能够达到世界一流的教育水准。

超长教育师资从何而来

物理特级教师高江涛深有感触：“最让我费心

思的就是给这些提前跨进中学校门的孩子们讲些

什么、怎么讲。因为早培班所有课程的设置都是弹

性的， 授课教师必须根据孩子们的特点编写适合

他们的教材， 这对所有的任课教师都是一个挑

战。 ”

要激发孩子们对科学

的兴趣， 培养他们独立思

考、 乐于探究的意识和能

力， 这就要求教师在教学

中将物理学科的知识融会

贯通。

高江涛曾经给孩子们讲物理中的平动、转动、

支点，首先需要从孩子们熟悉的滑梯、汽车讲起，

之后再讲授物理的知识以及汽车运动的原理，然

后让孩子在自己的观察中深入领会……别看就是

这么一节课，课程内容涵盖了幼儿园、初中、高中

讲授的知识，甚至涉及了大学工科的课程内容。在

学校看来，早培班的教师应是集研究型、综合型和

贯通型于一身的。 要达到这样的条件不是一件容

易的事情。在新进早培班教师时，学校主要从师范

大学和综合型大学中选择优秀的博士研究生。 当

专职教师无法指导学生时， 学校会想办法为学生

找到其研究领域的校外专家担任导师。目前，人大

附中已经初步建立了

一支优秀的超常教育

师资队伍。

保护和发现一个

天才不容易， 忽略一

个天才却是轻而易

举。精神的浩瀚，想象

的活跃，让老师们无比羡慕、倾心于

这批孩子。

学校更希望社会各界也能在这

项意义深远的事业上伸出援手，为

国家培养出更多的领军人物，使

那些有特殊禀赋的人， 通过拔尖

创新人才培养这条绿色通道，成

长为国家急需的栋梁之材。

靳晓燕

德国没有大吃大喝的现象，除

非是重大公务活动，否则是禁止公

款吃喝，而且事先、饭后都有着严

格审批、核查程序。

笔者在德国工作一年半的时

间内， 参加过几次政府组织的活

动，政府都没有安排过就餐。 一次

是联邦新闻局组织外国记者参观

总理府， 两个多小时参观结束，正

是午饭时间。 我原以为会有工作

餐，结果对方只在新闻发布大厅提

供了水和饮料。还有一次是外交部

邀请几位中国专家讨论中国形势，

布鲁塞尔、 法国等地都有专家出

席。 会后同样只提供了水和饮料，

外加每人一块炸面包圈。

根据联邦内政部

2004

年发布

的《防止政府腐败行政命令》，德国

政府机构人员无论在收礼还是送

礼、吃请还是请客方面都有严格规

定。请客吃饭必须有正当理由和项

目安排，并且履行事先审批、事后

报告的程序。在勃兰登堡州拉滕瑙

市经济开发区担任中国事务代表

的吴刚对此深有感触。他每年都协

助波茨坦市举办中国文化节。有次

中国驻德使馆文化处的李公参前

去查看场地，波茨坦市副市长马格

多夫斯基女士请大家吃饭。事先报

的参加者共

5

人，当天加上司机到

了

6

人。副市长当场就有些不高兴

了，饭后特意叮嘱吴刚，今后请客

说到几人就是几人，不能增加。 原

来，副市长虽有请客的权力，但也

要走汇报程序， 事先向市长报告。

请完客后让餐厅提供特别的发票，

在上面填写实际请客人数、客人名

字、点了几个菜、吃饭时间等。若与

报告不符，会遭到会计的“刁难”。

即便是有权请客， 若没有项

目，政府官员也无法招待客人。 吴

刚说，比如有一次，河北承德市几

名领导来波茨坦市洽谈建立友好

城市事宜，最后市长竟自掏腰包请

客。因为波茨坦市政府最初的预算

里没有友好城市这个项目，所以请

承德市领导吃饭就“师出无名”。

就算参加德国政府的宴请，饭

菜也很普通。通常会挑一个环境较

好的餐厅，大家吃饭就是一个长条

桌铺开， 主宾双方面对面就座，方

便交谈。 大家各自点各自的菜，沙

拉、主菜、饭后甜点，总价在

30

欧

元（约合人民币

243

元）左右。吴刚

说，他因为工作关系经常同当地市

政府领导吃饭，但从未出席过三道

菜以上的宴请。 稍微好一点的宴

请，也就是选择酒水的余地较大。

联邦经济和技术部下属的德

国投资与贸易署公共关系高级经

理曹奕告诉笔者，她请客也没有专

项费用。 若确实有需要，必须事先

报告要请哪些人、 为什么必须请、

在什么地方请、为什么必须在那里

请、预算是多少等，报批程序复杂。

去年一年她所经手的宴请只有两

次，而且都是因为有代表团来访。

德国政府请客节俭，有花纳税

人钱必须慎重的心理，更主要的是

制度约束，监督到实处。此外，百姓

和媒体都可根据政务公开法，查询

政府的各项公务开支。官员一旦虚

报瞒报公务支出，被媒体曝光或被

审计，通常没好果子吃。

管克江

V

i s i o n

域 外

V

i s i o n

探 索

一则组建电子竞技国家队的消息引来国

家跳水名将嘲讽

,

进而引发电子竞技究竟算

不算体育的网络大讨论。

其实

,

早在

2003

年电子竞技就成为国家

体育总局正式开展的体育运动项目

,

将电子

竞技完全等同于“打游戏”、并认为“玩物丧

志”、“影响孩子”是造成这场网络口水仗的主

要原因

,

同时也是众多反对者的认识误区。 专

家认为

,

电子竞技可以算体育

,

但一定要避免

“唯金牌论”发展观

,

只要不过度

,

也谈不上“影

响学习”。

一句嘲讽引发电子竞技身份疑问

近日

,

国家体育总局宣布成立一支

17

人

的电子竞技国家队出战第四届亚洲室内和武

道运动会。 这则消息引来跳水三米板全国冠

军何超在微博上吐槽？ “电子竞技也算体育？

玩游戏都可以拿奥运冠军

,

那我们这些项目

练得这么辛苦真白干了

,

干脆好好玩游戏算

了……”

虽然何超很快在微博上进行解释和道

歉

,

表示自己并没有攻击电子竞技项目的意

思

,

他的哥哥、跳水世界冠军何冲也站出来道

歉

,

并希望大家能谅解何超。 但何超的吐槽迅

速成为网络讨论热点

,

有数十万网友参与讨

论

,

支持者大多认为电子竞技“就是玩游戏”

,

和体育不沾边

,

最多能算“竞技”。 但更多的网

友不认同这一观点

,

在一家网站的调查中有

68%

以上的网友认为电竞应该算体育

,

只有

8%

的网友认为这是不务正业。

网友“

LakeRen

”说

:

“有人靠体能拿冠军

,

有人玩智商拿冠军

,

任何竞技阶段提升都在

于突破自己能力界限。 ”网友“轻尘满面”说

:

“电子竞技算体育项目已经

10

多年了

,

没想

到还有这么多不理解的人。 电竞选手的训练

不比普通运动员强度低

,

对他们来说

,

电竞早

就超出游戏这个范畴了。”著名体操运动员陈

一冰也在微博上评论说

:

“不要小瞧任何人

,

都

不容易

,

他们付出也非常多的。 ”

也有部分网友表达了这可能助长孩子沉

迷游戏的担忧。 有网友就调侃说

:

“就怕孩子

们更有借口说 ‘老妈

,

你

out

了

,

这可是体

育

!

’”

电子竞技等同“打游戏”实乃误区

其实早在

2003

年

,

电子竞技就在国家体

育总局有了“身份”

,

被正式确定为第九十九

个体育运动项目

,

目前的“序列编号”是

78

号

,

其定义为 “利用高科技软硬件设备作为运动

器械进行的、人与人之间的智力对抗运动”。

同样的

,

“国家队”也不是“新生儿”

,

包括

WCG

、

ESWC

、

MLG (

世界三大电竞赛事

)

在

内的众多电子竞技赛事中都曾有中国队的身

影。

2005

年魔兽争霸选手李晓峰

(SKY)

首次

为中国队拿到

WCG

冠军

,

去年在江苏昆山

举办的

2012WCG

总决赛中

,

中国队更是创

历史地拿到三金

,

首次捧起“国家杯”。

然而

,

一直以来电子竞技在很多人眼中

仍等同于“打游戏”

,

再加上沉迷游戏作为社

会问题逐渐引发重视

,

电子竞技遭遇如此“口

水仗”并不令人意外。

事实上

,

在韩国等电子竞技发展较好的

国家和地区

,

电竞已经带动相关产业链的蓬

勃发展

,

而在国内

,

电竞同样有着雄厚的群众

基础

,2012WCG

总决赛的火爆就曾让记者亲

身感受到这一运动的魅力。

和传统体育运动类似

,

电子竞技强调对

抗性和竞技性

,

选手需要通过刻苦的训练来

提高自己眼脑手的速度、反应等

,

在团体项目

中则更讲究配合和团队合作。

曾两夺

WCG

魔兽争霸项目冠军的李晓

峰就坦言

:

“我没有过人的天赋

,

为了取得比赛

的胜利我曾经连续一个星期每天练习

16

至

18

个小时

,

连续不断地重复鼠标和键盘的操

作

,

这不仅是对身体的挑战

,

更是对精神意志

的考验。 如果人们真正了解了电竞的内涵

,

就

不会认为这仅仅是游戏。 ”

国家应力避“唯金牌论”发展观

成都体育学院教授郝勤认为

,

体育的核

心概念有两个

,

一是身体活动

,

一是比赛。 他

说

:

“如果要说电子竞技不是体育运动

,

那围

棋、象棋等棋类以及桥牌都算不上了

,

虽然这

些不算身体运动

,

但都是比赛。 其实大家不必

太纠结电子竞技是否与传统意义上的体育项

目一样

,

用大体育观来看

,

把它列为体育项目

未尝不可。 ”

郝勤还表达了对“影响学习论”的驳斥。

他说

:

“沉迷于网络、耽误学习等

,

跟电子竞技

没有必然联系。 我反倒认为

,

电子竞技是一种

开发智力的有益方式

,

只要不过度

,

甚至可以

把孩子的注意力从网聊、 网恋等无聊活动中

转移开。 ”

郝勤认为

,

家长觉得这会影响学习

,

恰恰

暴露出他们应试教育的思维。

不过

,

郝勤同时认为

,

电子竞技国家队不

必长期设立。 他说

:

“发展电子竞技一定要避

免陷入‘唯金牌论’的发展观

,

不要为了拿金

牌养一拨专业运动员

,

而要依靠民间力量来

推动项目开展

,

政府多鼓励、支持建立民间俱

乐部

,

自己不要直接去办

,

大赛来临

,

通过民间

选拔来组队参加就行了。 ” 新 通

糊涂闯车队，中书舍人挨暴揍 走路就犯懒，门口送客坐轿回

皇帝“节俭”豪车一坐几百年

德国严管公款吃喝

请客原因、时间、姓名、菜单等都要如实上报

早培班，路该怎么走

电竞 =玩游戏？

跳水名将一句嘲讽引发电竞身份热议


